

ED4 - Journée méthodologique

Namur, samedi 12 mars 2022

Mémoire d'archives, retour aux sources.

La place du corpus documentaire dans la recherche

En histoire, histoire de l'art, archéologie et musicologie, le corpus documentaire est la clé de voûte du travail de la chercheuse et du chercheur. Ces traces, protéiformes, requièrent une analyse critique qui s'est systématisée depuis la fin du 19^e siècle, au moment où se créent ces disciplines dans les universités et dans les réseaux scientifiques.

Aujourd'hui, dans un contexte où les délais pour mener une thèse se sont compressés, comment délimite-t-on un corpus documentaire ? Traces écrites et orales, traces matérielles, traces visuelles et sonores, inédites ou publiées, elles foisonnent, proposant de multiples possibilités. Comment les sélectionner ? A quel moment du processus de recherche ? Avec quelle approche méthodologique ? Comment la question de recherche influence-t-elle cette sélection ? Comment les corpus documentaires relatifs à une question évoluent-ils, au fil de l'évolution des regards et des approches ?

L'enjeu de cette journée est de revisiter le rapport du chercheur au corpus documentaire, qu'il représente des sources inhérentes aux fondements méthodologiques de sa discipline ou qu'il rassemble au contraire des sources atypiques, reflétant une approche interdisciplinaire ou une ouverture à de nouveaux champs de la recherche.

ADRESSE DU JOUR

UNamur – Faculté de Philosophie et Lettres

Rue de Bruxelles, 61

5000 NAMUR

Local L 22 (2^e étage)



PROGRAMME DE LA JOURNEE

- 9h30-10h Accueil
- 10h Introduction à la journée - Nathalie TOUSIGNANT (USL-B)
- 10h15 « Reconsidérer le "mouvement communal" entre Seine et Flandre (XIe-XIIe siècles) : questions et réflexions autour des sources »
- Thierry FRIPPIAT (UNamur)
- 10h45 « Un corpus "monumental" : cadres conceptuels et cadres peints dans les fresques de la Renaissance italienne »
- Roxanne LOOS (UCLouvain)
- 11h15 Pause
- 11h30 « Un corpus documentaire au service d'une méthodologie interdisciplinaire centrée sur l'approche géo-historique »
- Mathilde MACAUX (UNamur)
- 12h00 « Déborder et se laisser déborder : les tiraillements d'un chercheur à l'égard de son corpus documentaire »
- Antoine BAUDRY (ULiège)
- 12h25 Questions – Débat
- 12h45-14h Lunch (buffet sur place)
- 14h Le corpus documentaire dans la recherche doctorale : partage d'expériences
Exposés de doctorants (5-10 min.) – les candidats doivent s'inscrire par mail à l'adresse suivante : mathieu.piavaux@unamur.be
- 15h-16h Débats et conclusions de la journée - Mathieu PIAVAUX (UNamur)